

Thomas Brückner

Hilfe schenken

Die Beziehung zwischen dem
IKRK und der Schweiz

1919 – 1939

Inhaltsverzeichnis

Vorwort und Dank	7
1 Einleitung	9
1.1 Der Gepäckträger und der schönste Schweizer Berg	9
1.2 Welche Beziehung? Untersuchungsgegenstand, Theorie, Methode	15
1.3 Hagiografien und neue Fragen: zum Forschungsstand ...	27
2 Humanitäre Hilfe zwischen den Weltkriegen	37
2.1 Kriege und Katastrophen nah und fern	37
2.2 Russland, Äthiopien, Spanien	44
3 Über das Recht reden	65
3.1 Rechtsentwicklung und Abkommenszweck	65
3.2 Schutz von Kriegsgefangenen	67
3.3 Schutz der Zivilbevölkerung in Kriegszeiten	79
3.4 Schutz der Zivilbevölkerung in Friedenszeiten	84
3.5 Expertise und Rechtsverbreitung	87
3.6 Fortschritt und Rechtssicherheit	99
3.7 Rechtsräume und Grenzen	107
4 Institutionen im Wandel	109
4.1 Neue Regimes nur in Genf?	109
4.2 Streit im Frieden	111
4.3 Die Finanzierung des IKRK	129
4.4 Vereinheitlichen, Vernetzen	135
4.5 Regierung der Menschlichkeit, menschliches Regieren	146
5 Selbst- und Fremdbeschreibungen	151
5.1 Nächstenliebe und ehrwürdige Helfer	151
5.2 Die Praxis des Ehrens	154
5.3 Friedensnobelpreis und Florence-Nightingale-Medaille	162
5.4 Jubiläen	168
5.5 Eigene und fremde Geschichten	177
5.6 Vergesellschaftung	195

6	Schlussbemerkungen: Auf zu neuen Geschichten!	205
7	Anhänge	209
7.1	Ausgewählte Daten	209
7.2	Tabellen- und Abbildungsverzeichnis	209
7.3	Bildnachweis	209
7.4	Abkürzungsverzeichnis	210
8	Bibliografie	211
8.1	Unpublizierte Quellen	211
8.2	Publizierte Quellen	213
8.3	Literatur	216
9	Anmerkungen	233
10	Der Autor	272